

Bibliographie

"CLINIQUES DE "LA CHARITE" SUR LA CHIRURGIE JOURNALIERE", — tel est le titre d'une nouvelle série d'études essentiellement pratiques sur la chirurgie courante que vient de publier (chez Masson et Cie) le Prof. Reclus, ce maître au talent didactique si merveilleux.

Tous ceux qui ont eu l'avantage — et nous nous en réclavons — de suivre le service du maître français se rappellent avec plaisir toujours la cordialité du chef de service, le sens profondément, essentiellement pratique du clinicien, le verbe du professeur, si français par sa clarté, sa précision, son caractère imagé, sa vivacité.

Aussi prenons-nous un vif plaisir à recommander à nos collègues et lecteurs la lecture de ces pages si franchement intéressantes et captivantes.

Chirurgie journalière, c'est-à-dire chirurgie sur les diverses affections que le praticien croise au cours de ses visites quotidiennes. M. le Pr Reclus lui sert de guide, et de guide particulièrement averti dans les mille petites difficultés qui surgissent en travers des formes morbides en apparence les plus simples. Et c'est bien le caractère essentiel de ce livre, écrit d'une plume ferme et qui ne laisse jamais échapper le terme juste. C'est son caractère original d'animer d'expérience personnelle et de vie cet exposé de notions élémentaires qui alternent heureusement avec les problèmes les plus délicats de la chirurgie. Des leçons sur les brûlures, l'eau chaude en chirurgie, le phimosis, les écrasements des doigts, l'hydrocèle vaginale, les fistules anales, trouvent place à côté de chapitres sur la gastrostomie, les kystes hydatiques du foie, les fistules vésico-vaginales. Un plan heureusement conçu ordonne la distribution des matières. Tour à tour défilent sous les yeux du lecteur les chapitres de pathologie générale, sur les affections de la tête et du cou, de la mamelle et du thorax, de l'estomac, de l'intestin et du foie, du rectum, des organes génitaux, des membres inférieur et supérieur.

Une étude complète sur les accidents de travail clôt le volume. La pratique chirurgicale ne peut être apprise dans les manuels toujours schématiques et qui suppriment la difficulté pour demeurer clairs. M. Reclus est plus clair qu'un manuel, et en même temps toujours vrai. Nous avons dit que la vérité sous sa plume revêtait en plus cet agrément si rare qu'elle doit à l'élégance sobre de la forme. Des ouvrages de chirurgie personnels, pratiques et bien écrits, ce triple mérite ne court pas les rues. Le livre de M. Reclus a su unir ces diverses qualités en une association des plus réussies.

LA REEDUCATION PHYSIQUE ET PSYCHIQUE, par le Dr Lavrand, professeur à la Faculté libre de médecine de Lille. 1 vol. in-16, de la *Bibliothèque de Psychologie expérimentale et de Métapsychie*. Prix: 1 fr. 50; franco: 1 fr. 75. Librairie Bloud et Cie, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VIe), et chez tous les libraires.

Le petit livre du Dr Lavrand établit de la meilleure

façon l'influence que pourront demain exercer sur la thérapeutique tout entière les progrès des sciences psychologiques et une connaissance théorique un peu plus avisée des divers mécanismes neuro-musculaires et sensitivo-sensoriels. C'est en effet en se fondant sur l'analyse psychologique que le Dr Lavrand a pu examiner de façon synthétique les diverses rééducations physiques et psychiques tentées par la thérapeutique contemporaine.

"La rééducation, dit très justement l'auteur, part de cette constatation (et ses succès en montrent la vérité), à savoir que le trouble fonctionnel dépasse toujours et souvent de beaucoup la lésion organique. Le psychisme et le physiologisme (physique ou matériel), s'entremêlant d'une façon si intime dans tous nos actes, la rééducation efficace devra toujours être à la fois physique et psychique à des degrés divers."

DE L'ILLUSION, son *Mécanisme psychosocial*, par le prestidigitateur Alber, avec une préface de Raymond Meunier. — 1 vol. in-16, de la *Bibliothèque de Psychologie expérimentale et de Métapsychie*. Prix: 1 fr. 50; franco: 1 fr. 75. Librairie Bloud et Cie, 7, place St-Sulpice, Paris (VIe), et chez tous les libraires.

Nous extrayons de la Préface de ce très curieux volume les passages suivants qui en indiquent fort bien la portée et l'intérêt.

"Depuis longtemps déjà, dit M. Raymond Meunier, je cherchais un auteur capable d'analyser psychologiquement comment il est possible de créer l'illusion. La tâche à proposer était délicate, car il fallait la fonder sur des observations précises et nombreuses et, si besoin était, sur de véritables expériences. Je me suis donc adressé à un illusionniste professionnel et je l'ai fait avec d'autant plus de plaisir que j'ai trouvé en M. Alber un homme pourvu d'une éducation scientifique particulièrement solide, très averti sur nos recherches expérimentales et que ses articles avaient déjà présenté au public scientifique.

"J'espère que son livre sera bien accueilli de ce même public, et je le signale particulièrement aux psychologues s'occupant de métapsychie..."

"Il me semble en effet que tous les chercheurs consciencieux doivent reconnaître qu'il y a dans l'ensemble des phénomènes que nous comprenons sous le titre de métapsychiques: 1^o des phénomènes psycho-pathologiques; 2^o de phénomènes pittoresques et simulés; 3^o des phénomènes extrêmement intéressants, scientifiquement décelables par les méthodes expérimentales, nous révélant des forces non connues, ou des processus encore inconnus de forces et de phénomènes connus.

"Pour aborder sans trop d'aventures le domaine mystérieux de la Métapsychie, il faut donc le délimiter, et le délimiter n'est possible que par élimination. Un livre de M. Marcel Viollet, paru dans cette bibliothèque, nous a déjà mis en garde contre l'intrusion des aliénés parmi les occultistes; quelques pages du présent volume nous permettront de dévoiler les simulateurs et les charlatans. Cette double élimination m'a semblé, en l'occurrence, la méthodologie indispensable."